



MATERIAL 1



SIN FILTROS

FE REAL EN UN MUNDO FALSO

ESTUDIOS PARA GRUPOS DE FAMILIA

MATERIAL 1

TABLA DE CONTENIDO

LECCIÓN 1 El Dios de toda consolación	2
LECCIÓN 2 Perdón y restauración	8
LECCIÓN 3 El triunfo de Dios huele diferente	13
LECCIÓN 4 De un grado de gloria a otro.....	19



SIN FILTROS

FE REAL EN UN MUNDO FALSO

El Dios de toda consolación

“Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, Padre de misericordias y Dios de toda consolación, quien nos consuela en todas nuestras tribulaciones, para que podamos también nosotros consolar a los que están en cualquier tribulación, con la consolación con que nosotros somos consolados por Dios.”

2 Corintios 1:3–4 (NVI)

En 2 Corintios 1:3, el apóstol Pablo llama a Dios de una manera única: “el Dios de toda consolación”. La palabra que se usa para “consolación” es la misma que se utiliza para describir al Espíritu Santo y significa “llamado a estar al lado para ayudar”. Este Consolador es lo suficientemente poderoso como para penetrar las cámaras más profundas de tu corazón y darte la fuerza para seguir adelante.

Pablo está diciendo que, sin importar por lo que estés pasando, nunca lo atraviesas solo. Dios siempre está justo a tu lado para ayudarte, fortalecerte y consolarte. Él es la fuente de todo verdadero consuelo. El consuelo de Dios no es como el alivio temporal que se encuentra en adicciones, distracciones o entretenimiento. El consuelo de Dios permanece porque Dios mismo permanece contigo.

Luego Pablo dice que Dios “nos consuela en toda nuestra tribulación” (2 Corintios 1:4). Este versículo no dice que Dios “nos consuela y nos libra de la tribulación”. Ojalá lo dijera. Él no mantiene la aflicción lejos, pero tampoco se mantiene distante. Tu Buen Pastor se acerca y permanece contigo en medio de la dificultad, sin abandonarte jamás.

Permite que el Espíritu Santo camine a tu lado y te consuele. Nunca sabrás cuánto se preocupa Dios por ti ni cuánto te ama hasta que atravieses pruebas y descubras que Él está justo a tu lado para consolarte y fortalecerte.

Oración:

Padre, Tú puedes hacer nuevas todas las cosas. Sé que no desperdiciarás el dolor de mi vida. Muéstrame cómo deseas redimirlo. Y enséñame a caminar de cerca contigo tanto en el dolor como en la alegría. En el nombre de Jesús. Amén.¹

¹ Devocional de James Merritt tomado de <https://www.touchinglives.org/devotionals/the-god-of-all-comfort>

ROMPEHIELOS

¿Cuál es el aroma que más te reconforta? (café, galletas, pasto recién cortado, etc.)

LÉELO

Lee 2 Corintios 1:1–2:4

EXPLÓRALO

1. ¿Qué títulos le da Pablo a Dios y qué dice Pablo que Dios hace por Su pueblo?
2. ¿Qué dificultades dice Pablo que él y sus compañeros enfrentaron en Asia, y qué afirma que aprendieron a través de esa experiencia?
3. ¿Qué dice Pablo acerca de las cartas que ha escrito y qué espera que los corintios entiendan plenamente en 1:13–14?
4. ¿Qué acciones específicas menciona Pablo en los versículos 21–22 que Dios ha realizado para afirmarnos en Cristo, y qué nos da como garantía?
5. Al comenzar el capítulo 2, ¿cómo describe Pablo las emociones con las que escribió su carta anterior y cuál fue su propósito al escribirla?

APLÍCALO

¿CUÁL ES LA FRECUENCIA?

En 1 Corintios, Pablo básicamente le dice a la iglesia: “Necesitamos hablar”, y aborda todo tipo de problemas: divisiones, pecado, problemas en la adoración y confusión acerca de la resurrección. Después de esa carta, las cosas se complicaron y Pablo tuvo una visita muy dolorosa. Pero muchas personas sí escucharon y realizaron cambios. Así que 2 Corintios es Pablo regresando para decir: “Los amo, estoy de su lado, y aquí les explico por qué hago lo que hago”. Es una mezcla de sanidad, ánimo y Pablo abriendo su corazón. Juntas, las cartas muestran una conversación difícil seguida de una relación restaurada.

“Estamos leyendo el correo de otra persona acerca de una pelea que tuvo y de cómo ahora están trabajando para restaurar la relación.”²

6. **La honestidad de Pablo en 1 Corintios provocó sentimientos heridos y relaciones tensas. ¿Qué nos impide decir la verdad cuando sabemos que puede costarnos comodidad relacional?**

¡TODOS SUFREN!

Pablo comienza deliberadamente esta carta anclando a los corintios en el carácter de Dios, algo crucial ya que estaban cuestionando el sufrimiento de Pablo y, por lo tanto, dudando de su ministerio. La palabra *oiktirmos* (“misericordia”) habla de una compasión profunda y visceral, y *parákleisis* (“consuelo”) no se refiere a un alivio sentimental, sino a una ayuda fortalecedora en medio de la aflicción. David Garland señala que el consuelo de Dios es “Dios acercándose a Su pueblo para fortalecerlo”, no simplemente para tranquilizarlo. El punto de Pablo es que el sufrimiento no contradice la bondad de Dios; se convierte en el escenario donde la presencia compasiva de Dios se revela con mayor claridad. Esto da forma a la manera en que enfrentamos hoy las dificultades, recordándonos que no estamos abandonados, sino acompañados.

7. **Pablo dice que cuanto más participamos de los sufrimientos de Cristo, más experimentamos Su consuelo (1:4–5). ¿En qué momentos has visto que la dificultad te acerca más a Jesús en lugar de alejarte de Él?**

² <https://renew.org/summary-of-2-corinthians> por John Whittaker

La aflicción de Pablo validó su apostolado y demostró el poder sustentador de Dios, fortaleciendo así la confianza de otros en Dios. Nuestro sufrimiento, cuando es llevado fielmente, se convierte en un medio de discipulado, modelando resiliencia y señalando a otros hacia el Dios que sostiene a Su pueblo.³

8. **Pablo dice que sus sufrimientos ayudan a otros (1:6–7). ¿Cómo han fortalecido tu fe las experiencias dolorosas de otras personas, y cómo podría Dios usar tus luchas para fortalecer a alguien más?**

La desesperación de Pablo no fue derrota espiritual, sino formación espiritual. La dificultad eliminó la autosuficiencia para que Pablo pudiera experimentar el poder vivificante de Dios. Este principio sigue siendo válido hoy: Dios a menudo usa los límites de nuestra fuerza para dirigirnos hacia Él.⁴

9. **Pablo dice que fue llevado “más allá de sus fuerzas” para que confiara en Dios (1:8–9). ¿Qué situaciones en este momento te están llevando a depender menos de ti mismo y más de Dios?**

La oración crea un vínculo de solidaridad entre los creyentes, produciendo gozo compartido en las respuestas de Dios. La teología de la oración de Pablo anima a la iglesia hoy a orar con valentía y de manera específica, sabiendo que Dios verdaderamente obra a través de las peticiones de Su pueblo.⁵

10. **En 1:11 Pablo dice que la oración ayudó a librarlo. ¿Cómo has experimentado personalmente el poder de que otros oren por ti, y cómo podrías fortalecer a alguien más a través de la oración esta semana?**

³ Walvoord, John F., and Roy B. Zuck, eds. The Bible Knowledge Commentary: New Testament. Colorado Springs: Chariot Victor, 1983. Commentary on 2 Corinthians 1–2.

⁴ Garland, David E. 2 Corinthians. New American Commentary, Vol. 29. Nashville: B&H Publishing, 1999. Material referenced throughout 2 Cor. 1:3–2:4.

⁵ ibid

GENTE FELIZ Y RELUCIENTE

Pablo afirma que su ministerio se caracteriza por la “sencillez y sinceridad que provienen de Dios”, no por astucia mundana, manipulación o autopromoción. Esto contrastaba directamente con los valores de la cultura corintia, que valoraba la retórica, el carisma y el estatus. Pablo veía su conducta como un libro abierto porque su ministerio estaba moldeado por la gracia de Dios, no por las técnicas de la sabiduría humana.⁶

- 11. Mientras nuestra iglesia busca hacer bien el ministerio, ¿cómo logramos un equilibrio saludable entre excelencia y autenticidad, entre hacer las cosas bien y no dejarnos dominar por la apariencia o el deseo de impresionar?**

Pablo explica que su cambio de planes no fue engaño, sino sensibilidad pastoral. Evitó hacer otra visita dolorosa porque no quería “enseñorearse” de los corintios, sino trabajar junto a ellos para su gozo. Un comentarista enfatiza que Pablo modela un liderazgo no coercitivo, dando espacio para el arrepentimiento y el crecimiento. Carson señala que la verdadera autoridad espiritual busca el bien de los demás en lugar de imponer dominio. La confrontación saludable hoy requiere la misma combinación de verdad y paciencia: corregir sin aplastar, guiar sin controlar.⁷

- 12. Pablo decidió no hacer otra visita dolorosa porque quería liderar de una manera que produjera gozo, no pesadez. ¿Qué nos enseña esto acerca de liderar a otros —en la iglesia, en el hogar o en el trabajo— con paciencia, buen tiempo y sensibilidad?**
- 13. ¿Cuándo los malentendidos han dañado una relación en tu vida, y qué te ayuda a reconstruir la confianza cuando la comunicación se rompe?**

⁶ Hughes, R. Kent. *2 Corinthians: Power in Weakness. Preaching the Word*, Crossway, 2006.

⁷ Carson, D. A. *The Cross and Christian Ministry: An Exposition of Passages from 1 Corinthians*. Baker Academic, 2004.

La verdadera autoridad espiritual busca el bien de los demás en lugar de imponer su dominio. Una confrontación constructiva hoy en día requiere la misma combinación de verdad y paciencia: corregir sin humillar, guiar sin controlar.⁸

14. **¿Cómo puedes practicar este tipo de enfoque sabio, amable y paciente cuando necesitas confrontar a alguien en tu propia vida?**

HABLAR DE LA PASIÓN

El versículo 4 es una de las declaraciones más personales de todas las cartas de Pablo. Su “angustia de corazón” y sus “muchas lágrimas” revelan que su corrección estaba motivada por amor, no por enojo ni superioridad. Garland escribe que Pablo encarna la paradoja del liderazgo cristiano: cuanto más fuerte es la corrección, más profundo debe ser el amor. La Biblia de Estudio ESV señala que Pablo quería que ellos conocieran su corazón para que recibieran su corrección como una expresión de afecto y no de rechazo. Esto modela una ética relacional en la que la verdad se comunica con ternura y la confrontación fluye del amor genuino.⁹

15. **¿Cómo desafía esto la manera en que enfrentas conversaciones difíciles, corrección o perdón en tus propias relaciones?**

⁸ ibid

⁹ ESV Study Bible. English Standard Version Study Bible. Wheaton, IL: Crossway, 2008. Commentary on 2 Corinthians.



SIN FILTROS

FE REAL EN UN MUNDO FALSO

Perdón y restauración

Un hombre una vez se unió a un monasterio donde a los monjes solo se les permitía decir dos palabras cada diez años. Después de la primera década, el abad le pidió sus dos palabras. "Cama dura", respondió. Diez años después: "Comida mala". Después de treinta años, se levantó y declaró: "Renuncio". El abad suspiró y respondió: "No me sorprende. Desde que llegaste, lo único que has hecho es quejarte."

Algunos de nosotros tratamos el conflicto en la iglesia de la misma manera: alimentamos la queja durante años, la repetimos cada vez que tenemos oportunidad y, finalmente, anunciamos que nos vamos, sin darnos cuenta de que todo el tiempo nosotros hemos sido el problema. Pablo se niega a permitir que la iglesia de Corinto se convierta en ese tipo de lugar. Un hombre ha pecado públicamente, ha sido disciplinado por la congregación y ahora se ha arrepentido. El peligro ahora no es la ofensa original, sino la negativa a perdonar.

El perdón es la marca de una iglesia saludable.

ROMPEHIELOS

En una escala del 1 al 10, ¿qué tan bueno eres para perdonar a las personas? Ahora pídele a la persona con la que viniste que te califique honestamente; y si viniste solo, ¡puedes preguntarle a tu líder de grupo pequeño!

LÉELO

Lee 2 Corintios 2:5–11

EXPLÓRALO

1. Segundo los versículos 5–6, ¿quién fue entristecido por el pecado de esta persona?

2. ¿Qué dos cosas manda Pablo que haga la iglesia en lugar de solo castigar?

3. ¿Qué razón da Pablo para exhortar al perdón y al consuelo?

4. Segundo el versículo 8, ¿qué es lo que deben “reafirmar”?

5. ¿Qué razón da Pablo para haber escrito esta carta?

6. ¿Quién usa la falta de perdón como parte de sus planes?

APLÍCALO

Después de la “visita dolorosa” de Pablo a la iglesia en Corinto, el apóstol consideró mejor no visitar inmediatamente a la congregación, sino enviar una carta de reprensión con la esperanza de que la iglesia corrigiera su camino y buscara la reconciliación. No fue una decisión fácil para el apóstol, pero era necesaria, ya que una visita en persona habría hecho la restauración más difícil (2 Co. 1:12–2:4). Segunda de Corintios 7:2–16 deja claro que esta carta de reprensión produjo el arrepentimiento que Pablo esperaba entre los corintios, pero el pasaje de hoy nos da la primera evidencia de que la correspondencia del apóstol fue exitosa.

Pablo hace referencia a alguien que causó dolor en Corinto y que desde entonces había sufrido algún tipo de “castigo impuesto por la mayoría” (2:5–6). El apóstol se refiere a alguien que fue puesto bajo la disciplina de la iglesia. Basándose en otros pasajes como 7:12, los comentaristas creen que el hombre en cuestión fue alguien que se opuso a Pablo durante su visita dolorosa a Corinto, aunque identificarlo con precisión y determinar exactamente qué hizo resulta difícil.

Históricamente, muchos comentaristas han dicho que este hombre es el mismo de 1 Corintios 5, quien mantenía una relación incestuosa con la esposa de su padre. Esto es posible, pero muchos comentaristas modernos lo consideran poco probable, ya que el ofensor parece haber pecado específicamente contra Pablo durante la visita dolorosa posterior a la escritura de 1 Corintios. En cualquier caso, por 2 Corintios 2:5–11 vemos que la iglesia, después de la visita dolorosa de Pablo y de la dura carta de reprensión, había tomado medidas contra el hombre, muy probablemente excomulgándolo.

Ciertamente, Pablo quería que la iglesia actuara como parte necesaria del proceso de reconciliación. Sin embargo, el problema fue que la iglesia fue demasiado lejos y no estaba dispuesta a perdonar y restaurar al hombre a la congregación después de su arrepentimiento. Habían perdido de vista el propósito de la disciplina eclesial, que es traer restauración a la comunión cristiana, no venganza (ver Mateo 18:15–20).

Por eso, Pablo llama a la iglesia a perdonar y a reafirmar su amor por el pecador, restaurándolo a la comunión. Juan Calvino comenta: "El fin de la excomunión, en lo que respecta al poder sobre el ofensor, es este: que, abrumado por el sentido de su pecado, sea humillado delante de Dios y de la Iglesia, y busque el perdón con un sincero aborrecimiento del pecado y confesión de culpa. El hombre que ha llegado a este punto ahora necesita más consuelo que severa reprensión."¹⁰

7. Algunas personas temen que perdonar rápidamente haga que el pecado parezca algo sin importancia. Otras temen que perdonar lentamente dañe a las personas y a las iglesias. ¿Dónde está el equilibrio bíblico? ¿Cómo nos ayuda el evangelio a encontrarlo?
 8. ¿Por qué Pablo le dice a la iglesia que el hombre podría ser “consumido por demasiada tristeza” si no lo perdonan (v. 7)? ¿Es esto posible? ¿Lo has visto en la vida de alguien o incluso lo has experimentado tú mismo?
 9. En el versículo 6, Pablo escribe que el castigo impuesto por la iglesia al cortar relaciones con este hombre fue “suficiente”. ¿Qué crees que quiere decir con eso? ¿Cómo sabemos cuándo el castigo ha sido suficiente?

¹⁰ <https://learn.ligonier.org/devotionals/love-for-the-penitent>

La iglesia está llamada a disciplinar a los pecadores, pero debe tener cuidado de entender por qué lo hace. La iglesia está llena de pecadores y existe para recibir con los brazos abiertos a hombres y mujeres débiles, vacilantes y pecadores. La disciplina eclesial se ejerce hacia pecadores impenitentes que profesan ser cristianos. Podríamos decirlo así: cuando un pecador se arrepiente (como en este pasaje), los pastores están llamados a proteger al pecador de la iglesia; cuando un pecador es impenitente (como en 1 Corintios 5), los pastores están llamados a proteger a la iglesia del pecador. Todo se hace por el bien del cuerpo.¹¹

10. Pablo dice que perdona “por causa de ustedes” (v. 10). ¿Cómo puede el perdón de una persona —o su negativa a perdonar— afectar la salud espiritual de toda la iglesia?
 11. ¿Cómo puede una iglesia crear una cultura donde el arrepentimiento sea recibido con seguridad y restauración, y no con vergüenza o miedo, sin dejar de tomar el pecado en serio? ¿Cómo se vería eso de manera práctica en un grupo pequeño?
 12. Pablo les ordena que “reafirmen su amor” por él. La palabra “reafirmar” (*kyroō*) es un término legal que se usaba para ratificar una decisión oficial. ¿Cómo cambia esto la manera en que normalmente pensamos acerca del perdón? ¿Cuáles son algunas formas prácticas y tangibles en que un grupo puede mostrar amor y restaurar la comunión con alguien que ha sido disciplinado pero ahora se ha arrepentido?

¹¹<https://www.thegospelcoalition.org/course/knowing-bible-2-corinthians/#week-3-pauls-pastoral-strategy-2-cor-112-217>

C. S. Lewis escribió: “Ser cristiano significa perdonar lo imperdonable, porque Dios ha perdonado lo imperdonable en ti”. Es fácil citar esto cuando somos nosotros quienes necesitamos perdón; es mucho más difícil cuando somos la parte herida. Sin embargo, Pablo dice que el amor “no guarda rencor” (1 Co. 13:5) y ahora muestra cómo se ve eso en la vida real de la iglesia.

El mismo apóstol que les dijo a los corintios que “entregaran a tal persona a Satanás” en 1 Corintios 5, ahora les ruega con urgencia que reciban de nuevo al pecador con los brazos abiertos. La disciplina sin el objetivo de la restauración es solo castigo. El perdón sin verdad es solo excusar el pecado. El evangelio mantiene ambas cosas juntas, y una iglesia saludable también lo hará.

13. Los planes de Satanás rara vez son dramáticos; casi siempre son sutiles. Aquí Pablo advierte que la falta de perdón le da al diablo una “oportunidad” o “ventaja” (literalmente, una cabeza de playa desde la cual lanzar ataques). ¿De qué maneras prácticas la falta de perdón abre la puerta a Satanás en una iglesia local?

14. Piensa en un momento en el que alguien te perdonó cuando no lo merecías. ¿Cómo te afectó ese acto de gracia?

Ahora invierte la pregunta: ¿hay alguien de quien actualmente estás reteniendo el consuelo y la reafirmación que Pablo ordena aquí? ¿Qué paso concreto podrías dar (una conversación, una carta, una palabra pública en un grupo pequeño, orar juntos, etc.)?

15. Pablo no menciona el nombre del ofensor en esta carta. ¿Cómo crees que esto encaja con el punto principal del pasaje?

SIN FILTROS

FE REAL EN UN MUNDO FALSO

El triunfo de Dios huele diferente

“La reciente muerte de mi madre a los ochenta y tres años me sugiere fuertemente que podría reunirme con ella en un par de décadas —si sus genes tienen algo que decir al respecto. Y, por supuesto, esto no toma en cuenta enfermedades o accidentes. ¿Pensamientos mórbidos? No lo creo. A pesar del amor que sentimos por nuestra familia y amigos, y del dolor que ellos experimentarán con nuestra partida, si una centésima parte de lo que las Escrituras dicen acerca del cielo es verdad, resulta asombroso que, al envejecer, nos aferremos tanto a la vida. Así que acepto las realidades estadísticas de quizá unas cuantas décadas más.

En realidad, es algo dulce envejecer como cristiano. Siempre es “muchísimo mejor” estar con el Señor (Filipenses 1:23). La muerte, como dijo C. S. Lewis, es “el capítulo uno de la Gran Historia... que continúa por siempre jamás, y en la que cada capítulo es mejor que el anterior”.

Pero hay otra realidad espiritual que deberíamos abrazar y que no es tan fácil de aceptar. Esta realidad es la siguiente: una vida espiritual vibrante y útil es una marcha hacia la muerte en la que el caminante muere repetidamente. Es el camino que Cristo mismo abrió y dominó. Y es la senda que Pablo recorrió cuando dijo: “¡Cada día muero!” (1 Corintios 15:31). Es el camino celebrado en la procesión triunfal, que está en el corazón del pasaje que tenemos delante.”¹²

ROMPEHIELOS

¿Cuál es una victoria impresionante (no espiritual) que hayas presenciado en deportes, en una película militar o en algún otro contexto?

LÉELO

Lee 2 Corintios 2:12–17

¹² Hughes, R. Kent. Preaching the Word, artículo: “Triumphal Procession in Christ (2 Corinthians)”, 2012.

EXPLÓRALO

1. **¿Por qué fue Pablo a Troas y por qué su espíritu no tuvo reposo? (vv. 12–13)**
2. **¿A quién atribuye Pablo sus triunfos? (v. 14)**
3. **¿Qué dos grupos contrastantes de personas experimentan el aroma de Pablo, y cuál es el resultado eterno para cada uno? (vv. 15–16)**
4. **¿Cómo contrasta Pablo su enfoque ministerial con el de muchos otros? (v. 17)**
5. **¿Qué cuatro cualidades atribuye Pablo a su propio ministerio que lo distinguen de los falsos maestros? (v. 17)**

APLÍCALO

¿ANSIEDAD O DOXOLOGÍA?

Estos versículos narran el plan que Pablo tenía de encontrarse con Tito en Troas y la ansiedad que experimentó cuando Tito no apareció. Pablo retomará el relato de estos acontecimientos más adelante, en el capítulo 7, pero por ahora se lanza a una extensa descripción de cómo su ministerio —aun en medio de terribles aflicciones— ha sido sostenido por la grandeza del evangelio y por el poder y el consuelo del Espíritu Santo.

Al leer estos capítulos, debemos notar cuántas veces Pablo dice algo como: “Por tanto, no desmayamos” o “Por tanto, siempre tenemos buen ánimo”. ¿Cómo, frente a sufrimientos que iban desde motines hasta traiciones, no levantó las manos y renunció? En estos capítulos, él nos lo explica.¹³

6. **¿Cómo es posible que la inquietud de Pablo por Tito en el versículo 13 coexista con su confianza en Dios, expresada en el versículo 14 (“Gracias a Dios, que siempre nos lleva en triunfo”)?**

¹³ ESV Story of Redemption Bible, Crossway, 2018.

7. Identifica una ansiedad o distracción actual en tu vida (como la preocupación de Pablo por Tito). ¿Cómo puedes cambiar intencionalmente tu perspectiva esta semana, pasando de la ansiedad a la doxología del versículo 14, agradeciendo a Dios que Él te lleva en triunfo en Cristo?

BATALLAS QUE SOLO DIOS PUEDE GANAR

El verbo traducido aquí como “nos lleva en triunfo” (gr. *thriambeuō*) aparece solo en otro lugar del Nuevo Testamento (Colosenses 2:15). Allí se refiere a los enemigos espirituales del evangelio siendo vencidos en la cruz. Aquí, en cambio, son Pablo y sus compañeros quienes están siendo llevados como parte del triunfo. ¿Qué significa esto?

Con casi toda seguridad, Pablo tiene en mente la procesión militar romana posterior a una victoria, a la cual alude esta palabra (junto con su equivalente latino *triumphare*). Murray Harris describe la escena:

Al frente de la procesión iban los magistrados y el senado, seguidos por trompetistas y por algunos despojos de guerra, como vasos de oro... Luego venían los flautistas, delante de bueyes blancos destinados a ser sacrificados en los templos, junto con algunos cautivos representativos del territorio conquistado, incluidos dignatarios como el rey, llevados encadenados delante del carro ornamentado del general... Después seguían los soldados victoriosos, gritando “¡lo triumphe!” (“¡Salve, triunfador!”). Al ascender la procesión al monte Capitolino, algunos de los cautivos principales (usualmente figuras reales o los guerreros más altos y fuertes) eran apartados y llevados a la prisión contigua para ser ejecutados.

Pablo se entiende a sí mismo como un prisionero llevado en triunfo. ¿Por quién? Acaba de hablar de no ser superado por Satanás (2 Co. 2:11). Aquí habla de “Dios... en Cristo” como el triunfador que ha vencido a Pablo en batalla: una derrota bendita, una cautividad liberadora, una esclavitud que da libertad. La naturaleza profundamente paradójica de la vida y el ministerio cristianos, que atraviesa toda esta carta, queda claramente expuesta. Pablo, el cautivo, se regocija en la victoria de su captor.¹⁴

8. ¿En qué áreas de tu vida has visto que Jesús es victorioso?

¹⁴ ESV Expository Commentary, 2 Corintios 2:12–17, 2020.

9. ¿Qué implica la metáfora del “triunfo” romano (v. 14), donde los cautivos seguían al vencedor, acerca de la condición del creyente y la manifestación de la gloria de Cristo?
 10. Considerando el peso del evangelio (v. 16), ¿hay alguna persona o grupo con quienes has dudado compartir el evangelio? ¿Cuál es un pequeño paso que podrías dar hoy para avanzar hacia ese llamado?

¿COMERCIANDO EL EVANGELIO O PREDICANDO EL EVANGELIO?

Pablo afirmó su suficiencia de manera negativa y positiva. De forma negativa, declaró: “No somos, como muchos, mercaderes de la palabra de Dios” (2:17a). Esta negación apuntaba a sus detractores, quienes literalmente comerciaban con la Palabra, ya que el término “mercaderes” hace referencia a vendedores que diluían el vino con agua o usaban pesas falsas, lo cual sugiere manipular la Palabra o rebajarla para obtener ganancia personal.

Pablo nunca diluyó la Palabra de Dios para hacerla más aceptable. Nunca miró hacia dónde soplaba el viento. Nunca practicó una predicación basada en el consenso. Nunca se guardó nada.¹⁵

11. ¿Cómo explicarías a un nuevo creyente la diferencia entre un ministerio que “comercia con la Palabra” y uno que habla “con sinceridad, como de parte de Dios”? ¿Cuáles son las señales de advertencia de un “mercader” del evangelio?

¹⁵ Hughes, R. Kent. *Preaching the Word*, 2012.

12. Reflexiona sobre por qué sirves a Dios. ¿De qué maneras sutiles podríamos servir a Dios buscando beneficio personal? ¿Qué pasos concretos puedes tomar para hablar más “con sinceridad, como de parte de Dios” (v.17)?

UNA FRAGANCIA PODEROSA

Me vienen a la mente los versos que todos conocemos: *Solo una vida, pronto pasará; solo lo hecho para Cristo permanecerá.*

Eso es verdad. Y, sinceramente, no tengo problema en aceptar la brevedad de la vida, ya sean unas cuantas décadas o mucho menos. De hecho, la abrazo.

Pero hay un principio paralelo que resulta mucho más desafiante: abrazar la procesión triunfal (que está en el corazón de esta gran carta) y vivir plenamente su principio de muerte.

La manera de vivir es entender que la debilidad, el sufrimiento y la muerte son los medios por los cuales la fragancia del conocimiento de Cristo se esparce hasta los confines de la tierra. Y luego, como Pablo, no resistirlo, sino abrazarlo!¹⁶

13. Si la vida y el mensaje de Pablo son el “aroma de Cristo”, ¿qué tipo de “aroma” crees que desprenden tus hábitos diarios, tus palabras y tus prioridades ante quienes te rodean? ¿Es claro a quién representas?

¹⁶ Ibid.

14. Basándote en el versículo 17, ¿cómo evaluarás el próximo libro cristiano, sermón o pódcast que escuches? ¿Qué criterios usarás para discernir si el mensaje proclama fielmente la Palabra pura o si la está “comercializando” sutilmente?
 15. ¿Cómo podemos ayudarnos mutuamente a rendir cuentas para hablar “como de parte de Dios” (con pureza, sinceridad y fidelidad a la verdad), en lugar de simplemente compartir opiniones personales o tendencias populares?



SIN FILTROS

FE REAL EN UN MUNDO FALSO

De un grado de gloria a otro

“Tenía a Lutero en mente cuando llegué a este pasaje en 2 Corintios 3. En 1511, Lutero visitó Roma. Hizo el viaje como una especie de búsqueda espiritual. Llegó en una profunda angustia interior, esperando —según su propio testimonio— encontrar alguna manera de aliviar el peso de su alma. Pero en lugar de alivio, esas cuatro semanas no fueron más que un ciclo de observancias religiosas cumplidas por deber, lo cual solo profundizó su desilusión.

Como monje devoto, operaba bajo la suposición común de que un buen Dios ciertamente debe aceptar a un buen hombre que hace todo lo que puede. A muchos eso les suena razonable incluso hoy, pero para Lutero solo intensificó el dolor que llevaba dentro. Salió de Roma más inquieto de lo que llegó, con una pregunta que lo perseguía: ¿Cómo puede alguien saber si ya ha hecho lo suficiente como para merecer la gracia? ¿Cómo podía ser que un hombre tan rigurosamente religioso —tan completamente devoto a Dios— aun así no tuviera paz, ni verdadera seguridad, ni una experiencia viva del Dios que había sido el centro de toda su existencia?

La mayoría de las personas en la calle asumen que una persona religiosa entiende el evangelio. Suponen que alguien inmerso en actividad espiritual captaría lo que Pablo está describiendo aquí en 2 Corintios 3.”¹⁷

ROMPEHIELOS

¿Cuál es una “calificación” o requisito que antes pensabas que era muy importante (para un trabajo, un hobby o un rol), pero después te diste cuenta de que no era tan importante como creías?

¹⁷ Sermon Excerpt from Alistair Begg found at: <https://www.truthforlife.org/resources/sermon/the-ministry-that-brings-righteousness/>

LÉELO

Lee 2 Corintios 3:1–18 y Éxodo 34:29–35

EXPLÓRALO

1. ¿Qué tensión o problema en la iglesia podría estar abordando Pablo aquí? ¿Qué pistas en el pasaje te ayudan a identificarlo?
2. ¿Cuál es la progresión del pensamiento de Pablo en este pasaje? Si tuvieras que resumir su flujo en tres pasos, ¿cuáles serían?
3. ¿Dónde ves a Pablo usando contrastes para reforzar su punto? ¿Qué revelan esos contrastes sobre el asunto que está tratando?
4. ¿Qué palabras o ideas se repiten o resaltan en este pasaje? ¿Por qué podrían ser importantes para el mensaje general de Pablo?
5. Si alguien te preguntara: “¿Qué está tratando de decir Pablo, en última instancia, en esta sección?”, ¿qué responderías y qué evidencia del texto señalarías?

APLÍCALO

“USTEDES MISMOS SON NUESTRA CARTA DE RECOMENDACIÓN”

El error fundamental de los corintios, según Pablo, está en suponer que la legitimidad de un apóstol —y con ello el evangelio mismo— está sujeta al juicio humano. Todo debe evaluarse según la apariencia. A lo largo de la carta, Pablo está lidiando con el razonamiento práctico de los corintios, el cual es ciego y está mal dirigido. Está en juego el evangelio: no son los corintios quienes deben juzgar al evangelio, sino el evangelio el que debe juzgarlos...

Los corintios no han logrado ver que el evangelio toma una forma definida dentro del mundo. La lección de 2 Corintios es que el evangelio puede perderse no solo por mala doctrina, sino por mala vida; y no solo por la “mala vida” de la inmoralidad —que ciertamente existía en Corinto— sino por decidir medir la obra del evangelio y la presencia de Cristo con los estándares de poder, éxito y popularidad. Según Pablo, este juicio práctico, que sobre todo valora el carisma, la riqueza y los números, es herejía.¹⁸

6. Considerando pasajes como Hechos 18:27, Romanos 16:1–2 y 1 Corintios 16:3, ¿qué parece ser diferente en la situación de los corintios que hace que Pablo se resista a la idea de cartas de recomendación aquí en 2 Corintios 3?

7. En el clima eclesial moderno, ¿cuáles son algunas formas sanas y algunas formas no sanas en las que los cristianos suelen medir el éxito o la credibilidad del ministerio?

¿Cómo pueden esas mediciones moldear lo que creemos que el evangelio está haciendo?

¹⁸ Seifrid, Mark A.. The Second Letter to the Corinthians (The Pillar New Testament Commentary (PNTC)) (pp. 104–105, 107). Eerdmans. Kindle Edition.

“PERO NUESTRA SUFICIENCIA PROVIENE DE DIOS”

La pequeña frase de Pablo “por medio de Cristo” es crucial. El Cristo crucificado y resucitado es el medio de su poder. Su confianza, por tanto, es una confianza en que la vida se da a través de la muerte—no cualquier muerte, sino la muerte de Cristo, en la cual él participa. Esta es la misión y el ministerio del nuevo pacto que Pablo despliega en los versículos 4–11: la novedad del pacto del Espíritu es la vida y la justicia que trae a partir de la muerte y la condenación producidas por el antiguo pacto.

Pablo inmediatamente califica y define la confianza que se le da por medio de Cristo. Él sigue siendo inadecuado e insuficiente en sí mismo, y por eso no puede suponer que algo en su servicio proviene de él. Sin embargo, su pregunta retórica “¿Y para estas cosas, quién es suficiente?” (2:16)—es decir, la transmisión de muerte y vida—no termina en un callejón sin salida. Ni la exigencia corintia de recomendación para el apóstol queda justificada. La suficiencia del apóstol sigue siendo la suficiencia de Dios y de ninguna manera se convierte en una fuerza, cualidad o virtud propia. Nada proviene de Pablo, y aun así, por medio de él se manifiestan vida y muerte. Pablo ha sido arrancado de sí mismo. Su vida e identidad, su llamado y su obra han sido determinados fuera de él. Su gloria es en el Señor y decididamente no en sí mismo, ni en sus poderes ni en sus habilidades.”¹⁹

8. ¿Cómo se ve en la práctica distinguir entre confianza en nosotros mismos y confianza “por medio de Cristo”?
 9. ¿Qué crees que quiere decir Pablo cuando afirma: “...pero nuestra suficiencia proviene de Dios, quien nos hizo suficientes para ser ministros de un nuevo pacto...”?
 10. Pablo admite su insuficiencia, pero aun así participa en la obra vivificadora de Dios. ¿Cómo desafía esa tensión la manera en que solemos pensar sobre estar “calificados” o “listos” para servir?

¹⁹ Seifrid, Mark A.. *The Second Letter to the Corinthians* (The Pillar New Testament Commentary (PNTC)) (pp. 119–120). Eerdmans. Kindle Edition.

“PORQUE LA LETRA MATA, MAS EL ESPÍRITU DA VIDA”

Esto es lo que es especialmente nuevo en el nuevo pacto. La letra de la ley mostraba lo que se requería, pero no proveía poder para vivirlo. Es el Espíritu quien da poder para obedecer. Observa que el Espíritu no abole la ley, sino que nos capacita para caminar en obediencia.

Agustín escribió:

Pero como la ley manda por la letra y no ayuda por el Espíritu, el que oye la letra de la ley de tal manera que piensa que le basta con saber lo que manda o prohíbe; el que confía en la fuerza de su libre voluntad para cumplirla y no se refugia en la fe para ser ayudado al acercarse al Espíritu que da vida, para que la letra no lo halle culpable y lo mate; ese hombre tiene celo de Dios, pero no conforme a conocimiento.

No basta con tener la letra de la ley; también necesitamos al Espíritu Santo, quien viene por la fe a los que creen el evangelio. ¿Quiénes son los que llegan a creer el evangelio? Aquellos que reconocen lo que la ley exige y también que no pueden hacerlo, no pueden cumplirla y, de hecho, son condenados por ella. Las leyes no cambian el corazón; solo el Espíritu puede.”²⁰

11. Agustín advierte que escuchar la ley sin depender del Espíritu produce “celo... pero no conforme a conocimiento”. ¿Qué crees que significa? ¿Cómo profundiza esto el punto de Pablo?

12. Trent Casto dice que las personas llegan a la fe al reconocer lo que la ley demanda y que no pueden cumplirla. ¿Cómo da forma esa comprensión a la manera en que pensamos acerca del evangelio?

²⁰ Casto, Trent. 2 Corinthians (Reformed Expository Commentary) (pp. 104-105). P&R Publishing. Kindle Edition.

“LO QUE ANTES TUVO GLORIA, AHORA YA NO TIENE GLORIA”

Después de que Moisés mandó a Israel todo lo que el Señor le había hablado en el Sinaí, Moisés se puso un velo (o cobertura) sobre el rostro (v. 33). Esto se volvió un patrón: Moisés entraba en el tabernáculo de reunión para hablar con el Señor. Luego salía y anunciaría a “los hijos de Israel” lo que el Señor le había mandado (v. 34). Al hacerlo, ellos veían el rostro de Moisés y su resplandor. Después, Moisés cubría su rostro hasta volver a entrar para hablar con el Señor (v. 35).

Pablo entiende la acción de Moisés como una parábola eficaz, similar a las señales proféticas que realizaron Jeremías o Ezequiel. Lo que Moisés hace consigo mismo recuerda sobre “los hijos de Israel”. Así, la historia de Moisés anticipa la historia de Israel. La dinámica del relato ahora cambia: mientras Pablo antes interpretaba el temor de Israel como la incapacidad de los hijos de Israel de fijar la mirada en la gloria del rostro de Moisés, ahora indica que Moisés puso el velo sobre su rostro para que ellos no pudieran fijarse en “el fin de lo que había de desaparecer”...

Moisés impidió que “los hijos de Israel” miraran “el fin de lo que había de desaparecer”. Aquí Pablo interpreta teológicamente la “gloria del rostro de Moisés” (v. 7) como una figura de su teología de “la letra y el Espíritu”. La gloria del rostro de Moisés era la gloria asociada a “la letra”, que traía muerte y condenación. Esa gloria ha sido reducida a nada por el resplandor de la gloria del nuevo pacto, que trae el Espíritu y justicia (v. 10). Por tanto, la gloria del rostro de Moisés contenía la promesa de algo mayor. Sin embargo, como Pablo deja claro, la conexión entre las dos “glorias” se hace evidente solo en Cristo (v. 14).²¹

13. ¿Qué te llama la atención personalmente sobre la manera en que Pablo usa la historia del velo de Moisés? ¿Qué parte de la analogía conecta contigo, te confunde o te hace pensar de forma diferente sobre el pasaje?

14. Pablo describe la gloria relacionada con Moisés y el antiguo pacto como algo que “se desvanecía”. ¿Qué crees que quiere que entendamos sobre los límites del antiguo pacto al usar la idea de lo que se desvanece?

²¹ Seifrid, Mark A.. The Second Letter to the Corinthians (The Pillar New Testament Commentary (PNTC)) (pp. 163-164). Eerdmans. Kindle Edition.

15. Cuando Pablo dice que el significado pleno de la gloria del antiguo pacto solo puede verse “en Cristo”, ¿qué crees que quiere decir? ¿Cómo ayuda Cristo a darle sentido a lo que vino antes de Él?

“DE GLORIA EN GLORIA”

Mientras contemplamos al Señor en su gloria, sucede una transformación que nos cambia a la misma imagen que estamos contemplando. Pablo vuelve a decir: “Todos... estamos siendo transformados en la misma imagen, de gloria en gloria” (2 Co. 3:18). La palabra traducida “transformados” aparece solo tres veces más en el Nuevo Testamento, y dos de esas referencias describen la gloriosa transfiguración de Jesús en el monte con sus discípulos (Mt. 17:2; Mr. 9:2).

Esta transformación no es solo para unos pocos cristianos, sino para todos los que se vuelven al Señor y a quienes se les ha quitado el velo. Todos estamos siendo transformados en la misma imagen que contemplamos. ¿Qué imagen es esa? La imagen de la gloria de Dios, la imagen misma de Jesús. Cuando Pablo se refiere a Jesús como la imagen de Dios (2 Co. 4:4; Fil. 2:6; Col. 1:15), mayormente está señalando la función de Jesús de hacer visible lo divino. Al contemplarlo, cada vez expresamos de forma más visible al Dios invisible.

Un pastor puritano lo expresó hermosamente:

En este espejo contemplamos esa sabiduría por la cual somos instruidos, esa justicia por la cual somos justificados, ese poder por el cual somos preservados, esa gracia por la cual somos escogidos y llamados, esa bondad por la cual somos aliviados y provistos, esa santidad por la cual somos transformados, esa gloria a la cual seremos conformados.

Así se ve la transformación real: se parece cada vez más a Jesús. En este solo versículo, Pablo muestra tanto el poder de la revelación de la gloria del Señor para transformarnos como la necesidad de avanzar diariamente en ese proceso.”²²

16. Pablo dice que nos convertimos en aquello que contemplamos. Pensando en tu propia vida, ¿qué cosas tienden a moldearte más? ¿Cómo te ayuda eso a entender lo que Pablo dice aquí?

²² Casto, Trent. 2 Corinthians (Reformed Expository Commentary) (pp. 124-125). P&R Publishing. Kindle Edition.

17. Pablo describe la transformación como algo que sucede “de gloria en gloria”. ¿Qué podría sugerir esa frase acerca del ritmo, el proceso o la naturaleza del crecimiento espiritual?
18. Este pasaje dice que todos los creyentes están siendo transformados a la imagen de Cristo. ¿Qué aspecto del carácter o de la vida de Jesús te resalta como algo que Dios ha estado formando en ti recientemente—o algo en lo que anhelas crecer?